

# La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Año XXXI.—Núm. 12.111  
PALMA DE MALLORCA  
HORAS DE DESPACHO  
Teléfono N.º 57  
Circular Compulsada, 30

España...  
Extranjero (Nada Pasa)...  
Número sueldo...  
M. sueldo...

## El conflicto europeo

### Declaraciones del Ministro de Estado alemán

He aquí los principales párrafos del radiograma de que nos habla nuestro corresponsal en Barcelona, enviado a La Vanguardia por su correspondiente en Berlín, señor Domínguez Rodiño.

Berlín, 21.—Ayer celebró una entrevista con Zimmermann, actual ministro de Negocios Extranjeros. Cuando yo entraba en su despacho salía de él el embajador de España en Berlín, señor Polo de Bernabé.

Con unos sentidos elogios dedicados a nuestro embajador, recibíme Zimmermann, y luego se entabló entre el ministro alemán y yo el siguiente diálogo:

Ministro.—Si tengo que ser sincero, debo confesarle que la nota de España en contestación a la nuestra anunciando la guerra submarina limitada, nos ha producido cierto descontento. Habíamos esperado encontrar en España más comprensión que en ninguna otra parte. Nuestras stipulaciones por su parte, cuya noble tradición y franca demencia caballerescas admiran, son grandísimas y sinceras. Su actitud durante la guerra, su neutralidad mantenida siempre con toda honradez y escrupulosidad, así como la simpatía que ha encontrado nuestra causa en una gran parte del pueblo español, nos tiene obligados a gratitud y reconocimiento, y no quiero decirle nada del Rey, por quien se sienten admiración y simpatías sin límites. Don Alfonso XIII goza de una gran popularidad entre nosotros; sus altas dotes y sus muchas virtudes, hubieran bastado para ello, pero su nobleza y humanitaria labor en favor de los prisioneros de guerra sin distinción de países beligerantes, precisamente en esta guerra en la que de los prisioneros es tan triste desgraciadamente, ha elevado en Alemania la popularidad del Rey don Alfonso a límites tales, que dudo haya otro país en el mundo (aunque por todas partes se le quiere, respeta y admira como a sus nobles predecesores), donde tan profunda y viva sea la simpatía que se siente por él.

Por todo eso, precisamente, por la idea que tenemos formada de España y de sus sentimientos, al vernos obligados a tomar una medida tan grave, creíamos que el pueblo que más había de hacerse cargo de nuestra situación y comprender nuestra postura, había de ser de España. De todos modos, nosotros no dudamos de la sinceridad del afecto del pueblo español y reconocemos que le debemos.

Periodista.—Que España se hace cargo de la gravedad de la situación por que atraviesa Alemania es indudable, y con toda seguridad que lo mismo sucede en los demás países neutrales, pues a nadie se le escapa que sólo en un caso extremo Alemania podía decidirse a tomar una medida de tanta gravedad. Pero el que España comprenda la situación extraordinaria de Alemania, no obsta para que con la guerra submarina sufran en sus intereses daños enormes. Esta es en España la realidad y la misma prensa alemana publica diariamente telegramas de los cuales se desprende bien claramente que la situación se agrava por momentos en España. Esto no debería olvidarse al juzgarse en Alemania la actitud actual de España.

Ministro.—Y ¡no lo olvidamos. Es cierto que España sufre serios perjuicios como los sufren los demás neutrales y como los vienen sufriendo desde que empezó la guerra y no siempre, antes miyo al contrario, por nuestra causa. ¿Cuántos derechos, cuántos intereses de países neutrales no han sido hollados y perjudicados desde que estalló la guerra por nuestra acción? ¿A cuántas protestas no ha dado origen lugar por parte de naciones neutrales y cuántas otras protestas más no han sido hechas formuladas por indecisión o impotencia?

Nosotros somos los primeros en lamentar los daños que puedan sufrir España y los demás neutrales. ¿Qué más quisieramos nosotros sino poderles asestar un golpe a nuestros enemigos sin que los países neutrales se resistieran en lo más mínimo! Pedimos que se comprenda nuestra situación; ya no puede caber duda en el cerebro de nadie sobre el verdadero fin que perseguen nuestros enemigos: nuestra destrucción, nuestro total aniquilamiento.

Puestos en tan terrible dilema, teniendo en nuestras manos el remedio para frustrar los fines del enemigo, ¿debemos a sacrificarnos por dejar de emplear? No hemos perdido la cabeza; antes al contrario, nuestra determinación ha madurado despacio y la hemos tomado seguros de lo que había de traer consigo. Que no se hable de un reto nuestro a los neutrales, insensatez que sólo puede ocurrírseles a nuestros enemigos.

Sentimos los perjuicios que causamos a los neutrales; los lamentamos profundamente, sinceramente y estamos dispuestos a hacer todo cuanto esté en nuestras manos para aminorar por medio de concesiones y compensaciones el daño que involuntariamente nos vamos haciendo. Respecto a España, nuestra voluntad está especialmente abierta para ello, no queremos satisfacer con palabras, sino con hechos.

Periodista.—Sin duda alguna, el pueblo español, al son de naturaleza a remediar sus males, los considerará como prueba de la sinceridad de Alemania, pero ya se han preguntado

algunos: ¿Cómo está dispuesta Alemania a reparar o compensar los daños que la guerra submarina produce a España?

Ministro.—Le hemos ofrecido carbones en la cantidad que necesite o quera sin limitación; los buques españoles pueden venir a buscarlos en los puertos alemanes o daneses que indiquen.

Periodista.—Los puertos alemanes están bloqueados; ¿cómo nos pueden llegar los buques españoles?

Ministro.—Y por qué se le permite a Inglaterra el impedir el acceso a nuestros puertos y se protesta contra nosotros al prohibir el acceso a los puertos ingleses? Pero aún admitiendo así, quedan disponibles los puertos daneses. Vayan los buques españoles, por ejemplo a Copenhague; allí encontrarán el carbón que necesitan. ¿Podrían oponerse a ello los ingleses? ¿Con qué razón, ni con qué derecho Si así fuera, ¿lo consentiría España?

Además, queremos comprar una gran parte de la producción de frutas de España y así hemos dado órdenes. Con estas frutas se fabricarán mermecadas y confituras por nuestra cuenta en España, que nos serán entregadas a la conclusión de la guerra.

Periodista.—¿Se pagarán esas frutas también al terminar la guerra?

Ministro.—No, señor; inmediatamente, al contado.

Además, accediendo a los deseos manifestados por España, estamos dispuestos a venderle algunos de los buques alemanes que se hallan internados en puertos españoles desde el principio de la guerra. Así podrá España aumentar su tráfico marítimo con América, encontrando allí el mercado que pide; por algún tiempo en Europa. Esa venta puede decirse que está a punto de realizarse; mejor dicho, que estaba, pues si se confirma una noticia aparecida en la prensa, tal vez nos vemos obligados a suspender esos tratos y no llegue a realizarse la venta.

Periodista.—¿Se refiere el señor ministro a rumores que circulan de haber sido vendidos buques españoles a Inglaterra?

Ministro.—En efecto; se dice, y conste que hasta ahora se trata solamente de rumores de la prensa que necesitan confirmación oficial, que la casa Echevarrieta de Bilbao, ha vendido todos sus buques a Francia o Inglaterra. De ser cierta la noticia sería lamentable, sobre todo considerando que la Real orden del gobierno español de 26 de Enero prohibía el traspaso de buques españoles a casas extranjeras sin permiso especial del gobierno.

Sabemos, además, que una comisión de armadores bilbaínos ha ido a Madrid para gestionar cerca del gobierno autorización para vender a Francia o a Inglaterra todos los buques de la matrícula de Bilbao. De concederse esa autorización, así como de confirmarse la venta de los buques de Echevarrieta, nos parecería el proceder del gobierno español como un acto poco amistoso.

Periodista.—¿Y por qué razón produce en el gobierno alemán una penosa impresión la venta de buques españoles?

Ministro.—Primeramente, porque aumenta el tonelaje de Inglaterra, lo que viene a hacer en cierto modo ineficaz nuestra guerra, submarina, que contra Inglaterra se dirige principalmente.

Periodista.—Pero esos buques, dejando de ser españoles y navegando con pabellón inglés podrán ser torpedeados por submarinos alemanes, con lo cual, tratándose de buques ingleses y no españoles, el gobierno alemán no tendría por qué indignarse con España al torpedearlos.

Ministro.—Deseo luego, pero eso no impide que por de pronto el tonelaje inglés se aumente. Además los ingleses podrían emplearlos para aumentar el tráfico en el canal, entre Francia e Inglaterra, en algunos de cuyos puntos, por ser sumamente estrechos y bien defendidos por artillería y bien vigilados, es más difícil la actividad de nuestros submarinos.

Sobre todo, nosotros no comprendemos por qué España tiene necesidad de vender esos buques, y menos si pudiéramos, como nos pide, que se vendamos los nuestros.

Periodista.—Tal vez por las razones siguientes: Los buques fueron contratados especialmente para el tráfico con Inglaterra. Por no poder cargar carbón suficiente para viajes más largos no pueden ir a América. No siendo necesario tampoco para el servicio de cabotaje, pues sabido es que España dispone de buques suficientes para este servicio, tendrían que permanecer del todo inactivos. Esto representaría un capital completamente parado.

Ministro.—No podíamos comprender la imprescindible necesidad de esa venta. Ciertamente que esos buques tendrían que permanecer inactivos en los puertos, pero esa inactividad no será muy larga. Principalmente nuestra guerra submarina tiende a concluir la guerra en poco tiempo y la concluirá. ¿Qué perjuicios podrá ocasionarles a los armadores que sus buques permanezcan inactivos un par de meses? Los buques necesitan someterse a reparaciones de tiempo en tiempo. Lo que dejen de ganar en esos dos meses, váyanse por las fabulosas ganancias obtenidas en lo que va de guerra.

Además, no debe olvidarse que cuando concluya la guerra, desde el momento en que se inician los preliminares de la paz, recordando los buques neutrales la libertad de acción podrán realizar negocios estupendos. Esa venta, pues, aparte lo que nos perjudica, es contra los propios intereses españoles. Nosotros nos obstinamos en no creer en ella mientras no se nos confirme oficialmente. De no realizarse

se estamos dispuestos a vender barcos a España.

Periodista.—¿Pero se tratará, en efecto, tan sólo de un par de meses? ¿Podrá concluirse tan pronto la guerra?

Ministro.—La guerra se acabará en este verano. (Zimmermann dice sus palabras emergentemente, como leño de seguridad y convencimiento.) Nuestros submarinos se encargaron de ello. Por eso los Estados neutrales, al desear sinceramente acordar la duración de la guerra, no deben poner obstáculos en el uso de nuestra arma. Déjennos el campo libre para luchar con nuestros enemigos y verán como la guerra concluye mucho antes de lo que ellos se creen o piensan.

Además, los Estados neutrales, naciones en su mayoría débiles como potencias navales, deben tener empeño en que el submarino triunfe, porque así se les pone al alcance de la mano un arma segura con que poder defenderse contra los poderosos y fuertes, cuyo vasallaje no han podido acudir hasta ahora. El ir ahora contra el arma submarina es rechazar el medio que el destino pone en sus manos para libertarse el plazo próximo de la tiranía de los fuertes. Si Inglaterra se obstina en no querer reconocerlo como arma legal, cosa que no haría si en sus manos estuviese el poder zarista, es porque presiente que el submarino acabará de una vez para siempre su tiranía marítima y libertará de ese yugo a multitud de pueblos.

Periodista.—¿Plena Alemania hace otras concesiones a España?

Ministro.—Nosotros estamos dispuestos a concederle cuanto ella nos pide y nos sea posible otorgarle. Nosotros no deseamos sino que España nos haga las indicaciones que estime convenientes.

Periodista.—No deja de haber quien cree que Alemania hace diferencias entre las naciones neutrales. Por ejemplo, ha otorgado concesiones especiales a los Estados Unidos, concesiones, sin embargo, que no han impedido la ruptura de relaciones diplomáticas entre ambas naciones. Un súbito norteamericano, por ejemplo, podría dirigirse directamente desde Nueva York a Inglaterra sin temor a ser torpedeado, y por el contrario, los súbditos españoles, al no querer, dirigiéndose por Francia, exponerse a ser torpedeados al pasar el Canal de la Mancha, deberían ir a Nueva York para embarcarse allí en un buque norteamericano de los autorizados por Alemania.

Ministro.—Nosotros tenemos un decidido empeño en tratar por igual a todos los neutrales. Nada más lejos de nuestra intención que el hacer preferencias a nadie, sea quien sea. Holanda tiene también un servicio directo con Inglaterra. Si España desea también tenerlo, desde luego puede asegurarse que sería complicado su deseo dentro de los límites deseados.

Periodista.—Nuestros pescadores del Cantábrico se quejan de la estrechez de la zona de veinte millas, diciendo que sería preciso ensanchar hasta cincuenta millas. ¿Esta dispuesta Alemania a concederlo?

Ministro.—Ahora mismo no puedo decirle nada concreto sobre este asunto, pero se estudiará y se tratará de complacer a los pescadores españoles.

Periodista.—¿Cómo se explica que en el pasado marzo Alemania hiciera caso de la fea posible por evitar un conflicto con Norteamérica y ahora se haya decidido por la guerra submarina limitada, sabiendo que esto puede ocasionar?

Ministro: La situación es totalmente otra. Nuestra proposición de paz, sincera a pesar de cuanto digan nuestros enemigos en contrario, fué desechada groseramente. Luego vino la nota de los diez a Wilson, increíble, incomprensible, inexplicable. Ya no cabe duda: buscan nuestra destrucción y la de nuestros aliados. Tenemos, pues, que recurrir a medios extremos. Además, el arma submarina ha desarrollado tanto de entonces acá en nuestras manos, que lo que entonces tal vez no hubiera sido posible, hoy lo es y de ello estamos seguros.

Periodista: ¿Luego se harán distinciones en el torpedeamiento de buques neutrales?

Ministro: De ninguna clase. Nuestra decisión es inquebrantable. Solo podrá acabarse la guerra este verano y eso nos conviene a todos.—Enrique Domínguez Rodiño.

Obsequio  
Nuestro amigo y compañero don Pedro J. Palmer nos ha favorecido con un calendario anunciador de la Compañía de Seguros «A Equitativa Dos E. U. de Brazil» de la que es subdirector en esta provincia. Incluyéndonos también las Memorias de dicha Compañía y de la «Compagnie d'Assurances Generales» de la cual es también Subdirector nuestro compañero.

Pago de haberes  
Ha quedado acordado el pago de la mensualidad corriente a las clases pasivas que lo tienen consignado en esta Pagaduría de Hacienda, en los días que a continuación se expresan:  
Día 1.º, Monte-Pío Militar y Civil, Jubilados y Pensiones reenumerativas.  
Día 2, retirados de Guerra y Marina.  
Días 3, 5 y 6, nóminas sin distinción.

Hallazgo de una bioloteta  
Comunica la Benemérita del puesto de Son Servera haber entregado al Alcalde, a disposición del que acreditó ser su dueño, una bioloteta que fué encontrada escondida entre unos carizos del predio «Pula» de aquel término municipal.

Mateadero Municipal  
Nota del peso, número de las reses y recaudación obtenida en el día de hoy.

Palma 24 Febrero 1917.

Lo fué ayer en la Casa de Socorro, un individuo que presentaba varias contusiones en distintas partes del cuerpo, producidas por caída.

La Visita Pastoral  
A las diez y cuarto de la mañana de ayer llegó el Ilmo. señor Obispo de la parroquia Iglesia de Santa Eulalia para continuar la Santa Visita Pastoral.

El acompañó el capellán de Honor Rdo. don José Bone, siendo recibido en la puerta por el clero de la parroquia presidido por el Económico Rdo. don José Aube.

Compacto grupo de personas se acercaron a Su Ilustrísima dando a todos a besar el pastoral anillo.

Dirigiose seguidamente al Altar Mayor donde oró breves instantes administrando después el Sacramento de la Confirmación a crecidísimo número de niños, cuyo total ascendió a más de seiscientos.

Fueron los padrinos los Rdos. don Francisco Damián Dezcallar y don José Tomás y Mir y madrinas las distinguidas señoras María Teo y Sara Fortany, Luisa de Oleza y de España, Rosa Agalló y Agalló y María Nadal y Guasp.

A las doce y media terminó el expresado acto; luego el señor Obispo visitó el Campanario y la Sacristía.

Por la tarde a las cuatro y media continuó la visita examinando los ornamentos y oyendo después a los sacerdotes que forman el clero de dicha parroquia.

Robo en Campanet  
Comunica la benemérita del puesto de La Puebla que anteaer se cometió un robo en la casa de campo denominada Ca'n Machaco, del término municipal de Campanet, propiedad de don Antonio Llompart Capó.

Los ladrones penetraron en la casa forzando la puerta llevándose de un arca 18 botones de oro, dos rosarios con medallas del mismo metal y 40 pesetas en metálico.

Se ignora quienes puedan ser los autores, practicándose las oportunas gestiones para ver de descubrirlos.

Consejo de Fomento  
Sesión ordinaria celebrada en segunda convocatoria por el Consejo provincial de Fomento de Baleares bajo la presidencia de don Antonio Roselló Nadal.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Examinadas las instancias de las Cámaras Agrícolas de Mahón e Ibiza solicitando una subvención la primera para un concurso de ganado y la segunda para un campo de experimentación se acordó por unanimidad informar favorablemente.

Se aprobó el presupuesto formulado por el Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de esta provincia con cargo del fondo provincial de plagas del campo para atender a satragar los gastos inherentes a los tratamientos de invierno contra el pulgón del almendro y recomposición del equipo de fumigación contra la serpiente de los naranjos y limoneros.

Se aprobó la cuenta presentada por el Secretario del Consejo correspondiente al mes de enero último.

El vocal señor Casanovas dijo que la Unión Industrial tenía en estudio el proponer al Gobierno que se convirtiese en asegurador de las mercancías que se exportan al Extranjero por las crecidas primas que piden actualmente las compañías aseguradoras y solicitaba que el Consejo apoyase dichos trabajos, acordándose esperar a que la Unión Industrial hubiese terminado su estudio y resolver cuando

la referida sociedad elevare su instancia al Gobierno.

Se enteró el Consejo de que la Seguridad habrá aprobado las cuentas del finido año de 1916.

Igualmente se enteró de que los Diputados a Cortes por Mallorca señores Roselló y Weyler le han escrito diciendo que harán lo posible para que el ministro de Fomento destine la mayor cantidad posible a la instalación de la Granja Escuela práctica de Agricultura.

Sobre el indulto del Sr. Mayol  
Ayer el Jefe de los liberales señor Amer recibió la siguiente carta que el Ministro de Estado señor Gimeno ha enviado al Gobernador de Madrid y diputado por Mallorca señor Roselló.

«Sr. don Alejandro Roselló.—Mi querido amigo: He leído a mi carta del 18 del pasado mes de diciembre en que contestaba a la suya de igual fecha, referente al subdito español don Juan Mayol, que se halla sometido por las autoridades francesas a la jurisdicción de su Consejo de Guerra, tengo el gusto de participarle que, según un telegrama recibido el 17 por el señor Embajador de Su Majestad en París, el interesado ha apelado contra la sentencia del consejo de guerra de Lyon que confirmaba la que dictó el de Marsella, y que el expresado señor Mayol se encuentra en libertad provisional.—Aproveche esta oportunidad para reiterarme de V. afectísimo amigo s. s. q. s. m. b., A. Gimeno».

Ejercicios espirituales en Montesión  
Ejercicios espirituales para jóvenes de carrera, estudiantes, del comercio, etc., promovidos por la congregación de María Inmaculada y San Luis en la Iglesia de Montesión de Palma del 25 Febrero al 4 Marzo de 1917 dirigidos por el Rvdo. P. Ramón Orlandis, S. J.

¡Domingo día 25 febrero a las 7 3/4 p.m. acto preparatorio.

Mañana.—7 y media, Misa en el altar de la Inmaculada.

Tarde.—7 y cuarto, Santísimo Rosario, 7 y media, Meditación y Estación, y 8 sermón.

Domingo 4 Marzo.—A las 8 y cuarto, Misa de Comunión General, Bendición Papal.

La escasez de subsistencias  
Ayer en la Plaza Mayor se notó otro aspecto, muy distinto de los días anteriores.

May de mañana se hallaba bien surtido los puestos de venta de huevos; en el tinglado núm. 7 se hallaban para la venta dos canastas y en el de los páticos a la entrada de la calle de San Miguel cuatro ó cinco; toda la mañana hubo en gran cantidad.

También observamos otros puestos con varias docenas.

Durante toda la mañana no se observó la aglomeración de compradores, como en días anteriores.

Por la mañana, serían las ocho, se hallaba surtidísima la pescadería, abundando el atún, que se vendía al precio tasado.

De carne, solo había muy de mañana, una mitad poco más ó menos, de las mesas de los cortantes, escasamente provistas de cordero y oveja. Las de vaca y ternera desertaban.

Abundaban las hortalizas, principalmente las colifloras y coles de capatzen.

A hallarse ayer tan surtida la Plaza de huevos y pescado, influyó en gran manera, seguramente, el no haber autorizado anteaer el Goberna-

mo los interesados, se les convoca por medio del presente, para que concurren a presentar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para eximirse del servicio en filas; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas para que ellos tengan pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente, sufriendo los perjuicios que hubiere lugar con arreglo a lo dispuesto en la citada ley, debiendo advertir que todos los mozos deben ser tallados y reconocidos en el acto y caso de no presentarse se les instruirá el oportuno expediente de prófugo, en virtud de lo dispuesto en la citada ley.—Palma 25 de Febrero de 1917.—El Alcalde, Nicolás Alemany.—El Secretario, Benito Pons Albregues».

De Birisalem  
La generalidad de este pueblo ha sentido el traslado de que hasta el miércoles último fué nuestro Jefe de la estación férrea, don Juan Barceló, persona que con su fino tacto, sencillez, laboriosidad y rectitud habíase conquistado el afecto de cuantos tuvieron ocasión de tratarlo.

A él y al pueblo de Campos enviamos, pues, nuestro más sincero felicitación: al primero por haber alcanzado, en premio a sus buenos servicios, lo que tanto aspiraba, y a los campesinos, por haberlos proporcionado uno de los empleados más probo con que cuenta la Compañía.—C. Birisalem: 25—11—17.

DEL EJÉRCITO  
Pasajes.—Se ha accedido a la instrucción del brigada de artillería don Joaquín Boltá Melo, en aplicación de lo que se reintegró el pasaje de su esposa, que satisfizo, desde Gandía a Mérida.

Excepciones.—Se ha dispuesto se cumplieron los acuerdos de la Comisión mixta de reclutamiento de Baleares ocupando del servicio militar activo a los reclutas Onofre Taltavull A 2us, Antonio Bannasar Vicens, Antonio Pons Trudón, Cristóbal Juliá Ramón y Bartolomé Matas Coll.

Destinos.—En Oficinas Militares, el escribiente de primera clase don Jaime Ferrer Mestre, recién ascendido, del Gobierno Militar de Palma de Mallorca, en plaza de escribiente de primera, al mismo, en plaza de su empleo; y los de segunda, don Manuel Jasso Sastre, de la Capitanía General de Baleares, en plaza de escribiente de primera, al Gobierno Militar de Palma de Mallorca, en plaza de igual categoría, y don Pablo Vallés García, del Ministerio, a la Capitanía General de Baleares, en plaza de escribiente de primera.

Escuela de Náutica  
Capitanes, pilotos, maquinistas y alumnos de náutica, San Magín, 16, 2.ª, Santa Catalina, de 3 a 5.

### TEATRO VICTORIA

Hoy Estren Película (1.500 metros)  
**NEMROD & COMPAÑIA**  
Amenzará la proyección un cuarteto de reputados Profesores tocando las más escogidas composiciones, **IGRAN REGALO AL PUBLICO!**  
Todas las personas que adquieran una entrada se le regalará otra para el estreno de la gran serie LA MÓNEDA ROTA que tendrá lugar el próximo jueves.  
Mañana lunes, Estreno Película Marca Pascual **LA FUERZA DE LA INOCENCIA**

### HA QUEDADO ABIERTA LA BARATURA VERDAD EN LOS ALMACENES MATAS

REDUCCION DE PRECIOS en todos los géneros.—Venta de retales  
**CINE MODERNO**  
SALON DE MODA  
Hoy domingo 25 Febrero de 1917  
A petición la reprise de la grande obra del Insigne Don Jacinto Benavente!  
**LA MALQUERIDA**  
3 partes y un prólogo interpretada por la Compañía Fuentes y Arévalo. Completará el programa otras interesantes películas.  
Lunes 7.º, 8.º y 9.º episodios del **DIAMANTE CELESTE**  
que llevan por título EL NIDO DE LECHUZAS, LA TIENDA CHINA Y LA FUGA.  
PRECIOS DE COSTUMBRE

### LA MALQUERIDA

3 partes y un prólogo interpretada por la Compañía Fuentes y Arévalo. Completará el programa otras interesantes películas.  
Lunes 7.º, 8.º y 9.º episodios del **DIAMANTE CELESTE**  
que llevan por título EL NIDO DE LECHUZAS, LA TIENDA CHINA Y LA FUGA.  
PRECIOS DE COSTUMBRE

La referida sociedad elevare su instancia al Gobierno. Se enteró el Consejo de que la Seguridad habrá aprobado las cuentas del finido año de 1916. Igualmente se enteró de que los Diputados a Cortes por Mallorca señores Roselló y Weyler le han escrito diciendo que harán lo posible para que el ministro de Fomento destine la mayor cantidad posible a la instalación de la Granja Escuela práctica de Agricultura.

Sobre el indulto del Sr. Mayol  
Ayer el Jefe de los liberales señor Amer recibió la siguiente carta que el Ministro de Estado señor Gimeno ha enviado al Gobernador de Madrid y diputado por Mallorca señor Roselló.

Ejercicios espirituales en Montesión  
Ejercicios espirituales para jóvenes de carrera, estudiantes, del comercio, etc., promovidos por la congregación de María Inmaculada y San Luis en la Iglesia de Montesión de Palma del 25 Febrero al 4 Marzo de 1917 dirigidos por el Rvdo. P. Ramón Orlandis, S. J.

La escasez de subsistencias  
Ayer en la Plaza Mayor se notó otro aspecto, muy distinto de los días anteriores. May de mañana se hallaba bien surtido los puestos de venta de huevos; en el tinglado núm. 7 se hallaban para la venta dos canastas y en el de los páticos a la entrada de la calle de San Miguel cuatro ó cinco; toda la mañana hubo en gran cantidad.

De Birisalem  
La generalidad de este pueblo ha sentido el traslado de que hasta el miércoles último fué nuestro Jefe de la estación férrea, don Juan Barceló, persona que con su fino tacto, sencillez, laboriosidad y rectitud habíase conquistado el afecto de cuantos tuvieron ocasión de tratarlo.

DEL EJÉRCITO  
Pasajes.—Se ha accedido a la instrucción del brigada de artillería don Joaquín Boltá Melo, en aplicación de lo que se reintegró el pasaje de su esposa, que satisfizo, desde Gandía a Mérida.

Excepciones.—Se ha dispuesto se cumplieron los acuerdos de la Comisión mixta de reclutamiento de Baleares ocupando del servicio militar activo a los reclutas Onofre Taltavull A 2us, Antonio Bannasar Vicens, Antonio Pons Trudón, Cristóbal Juliá Ramón y Bartolomé Matas Coll.

Destinos.—En Oficinas Militares, el escribiente de primera clase don Jaime Ferrer Mestre, recién ascendido, del Gobierno Militar de Palma de Mallorca, en plaza de escribiente de primera, al mismo, en plaza de su empleo; y los de segunda, don Manuel Jasso Sastre, de la Capitanía General de Baleares, en plaza de escribiente de primera, al Gobierno Militar de Palma de Mallorca, en plaza de igual categoría, y don Pablo Vallés García, del Ministerio, a la Capitanía General de Baleares, en plaza de escribiente de primera.

Escuela de Náutica  
Capitanes, pilotos, maquinistas y alumnos de náutica, San Magín, 16, 2.ª, Santa Catalina, de 3 a 5.

Escuela de Náutica  
Capitanes, pilotos, maquinistas y alumnos de náutica, San Magín, 16, 2.ª, Santa Catalina, de 3 a 5.

Escuela de Náutica  
Capitanes, pilotos, maquinistas y alumnos de náutica, San Magín, 16, 2.ª, Santa Catalina, de 3 a 5.

Escuela de Náutica  
Capitanes, pilotos, maquinistas y alumnos de náutica, San Magín, 16, 2.ª, Santa Catalina, de 3 a 5.

Teatros

Principal

Leamos que la Empresa del Teatro Principal, de común acuerdo con la Sociedad de Conciertos La Filarmónica, está realizando activas gestiones para organizar una corta serie de conciertos que se verificarán durante esta Carnaval en nuestro aristocrático coliseo.

Notas sueltas

Por tratarse de un artista muy aplaudido por el público de Palma ante el que ha trabajado durante tres temporadas, copiamos de La Acción de Madrid, las siguientes líneas: «La presentación de Francisco A. Villagómez como primer actor de Cervantes constituyó anoche para el excelente artista un triunfo ruinoso. Las campañas que Villagómez ha realizado en provincias durante los diez y seis años que faltaba de Madrid le conquistaron señalados éxitos y una bien ganada posición artística que anoche confirmó plenamente en esta corte.»

«Pisoso en escena, y en esto no hemos de regatear nuestro aplauso a la dirección artística de Cervantes, el drama de Benavente «Más fuerte que el amor», obra que, como tantas otras escogidas de este y de otros autores, hallábase olvidada y apartada de la escena por esa fiebre de estrenos, de la que no han hallado con sobra de acierto y razón Cavia y Zozaya. Villagómez se conquistó al público desde los primeros momentos, creciéndole constantemente en el desenvolvimiento del personaje que con tanta justicia interpretó. La concurrencia le aplaudió frecuentemente, obligándole a salir a escena repetidas veces. Acompañada en el acto de María de Morano, que fué muy aplaudida; Sara Siria y Teresa Mojgona, y los señores Rodríguez y Alarcón. Satisfecho estará el señor Villagómez de la acogida que le ha dispensado el público, a nuestro juicio muy merecida.»

CULTOS

Para hoy

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Empiezan en Santa Cruz dedicadas al Santo Cristo: Exposición a las seis y media, a las diez Horas menores y Misa mayor con sermón cuaresmal, por la tarde sermón cuaresmal y actos de coro, al anochecer Rosario, ejercicio con meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco a las ocho misa de Comunión general para los Teresianos, la reunión de la tarde será a las cuatro con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. P. Juan Rubí, T. O. B.

En la Merced, a las siete y media, misa de Comunión general para los Confrades de Nuestra Señora de la Merced, por la tarde a las seis y cuarto Rosario, Vis-Crucis, Sabatina y sermón por el Rdo. P. Tomás Tajadura. A cualquiera de los actos indicados que se asista se gana indulgencia plenaria.

En el Socorro a las siete y media, misa de Comunión general para los Confrades y Cinturados de Nuestra Señora de la Consolación, por la tarde a las seis y media Rosario, exposición del Santísimo, sermón por el Rdo. Padre José V. Corraliza, O. S. A., Coronilla de Nuestra Señora de la Consolación y Salve cantada. Terminada la función, el Rdo. P. Superior dará la Absolución general a los Teresianos de San Agustín y Cinturados de Nuestra Señora de la Consolación.

En Montesión por la tarde a las seis y media Rosario y meditación con exposición de S. D. M.  
En Santa Fe, predicará los sermones cuaresmales el Rdo. P. Bartolomé Pascual de los SS. CC. en vez del Rdo. Padre Juan Rubí, T. O. B., como se había dicho.

**Visita a la Corte de María**  
A Nuestra Señora de la Anunciación en el Santo Hospital.

Para mañana

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en Santa Cruz dedicadas al Santo Cristo: Exposición a las seis y media; a las diez Horas menores, Misa mayor y Vis-Crucis; por la tarde a las cuatro y media Completas, Matines y Leídas; al anochecer Rosario, ejercicio con meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Montesión, Ejercicios de los Congregados Marianos: Por la tarde a las siete y cuarto comenzará la plática.

**Visita a la Corte de María**  
A Nuestra Señora de la Paz en San Jaime.

Funerarias

Hoy.—Domingo I de Cuaresma; san Félix III, papa y confesor.  
Mañana.—Santos Alejandro y Faustino, mártires.

Sociedades y Corporaciones

La Solidez

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convoca a los señores Accionistas a Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 27 corriente a las cinco de la tarde en el local que ocupan sus oficinas.—Sóller 13 de Febrero de 1917.—Juan Morell Rosés, Secretario.

**COCINERA** soltera, que sepa condimentar, se desea. Serán retribuida. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Elixir Antiherético Barons**  
Insomnio, padecimientos nerviosos. Depósito general CENTRO FARMACÉUTICO.  
Para pedidos Jaime Bonín, Farmacéutico, La Puebla.

TELEGRAMAS

El conflicto europeo

Telegramas de Madrid

Madrid 23 a las 24

Despacho oficial italiano

Coltano.—Dice un despacho oficial que han fracasado las tentativas del enemigo contra nuestras líneas de Z fesa y los pe dientes del mento Cadiglo.

En la región de Caldiana un des tacamente enemigo consiguió sor prender uno de nuestros puestos avanzados.

Nuestras fuerzas contrastaron al enemigo desahojándole de dicha posición cogiéndole algunos priso neros.

Despacho oficial inglés

Londres.—Da cuenta un despacho oficial que rechazamos varias in tentas del enemigo en Neave Chappel, haciéndole algunos prisione ros.

Ha reinado fuego de artillería por ambas partes en el Senzme é Lorés.

La presencia de buques de guerra en las costas del Ferrol

Dicen del Ferrol que los trian tantes de los buques d i pescas afir man que cruzan aquellas costas nu merosos barcos de guerra ingleses y franceses ahuyentando los sub marinos.

También se ven cruzar buques mercantes armados.

La declaración del estado de guerra entre los Estados Unidos y Alemania.

Londres.—El corresponsal de «The Times» en Washington telegrafía de que se o un mílgre pedirá dife rir la declaración de guerra entre los Estados Unidos y Alemania.

Contra violando el derecho de gentes

Nauen.—S i ha comprobado que los franceses contraviniendo el de recho de gentes tiran con escopetas de la Casa Krudas cen perdige nos.

Declaración del Estado ner te-americano

Londres.—El Estado nortame ricano ha anunciado oficialmente la imposibilidad de mejorar la situa ción siguiendo el bloque subma rino.

Desórdenes en Filadelfia

Londres.—Han estallado desórde nes a causa d las subsistencias en Filadelfia.

Órtese que les han promovido agentes alemanes.

Declaración del gobierno sueco

Stokolmo.—El gobierno sueco ha reclamado ante el gobierno alemán por el torpedeamiento de los vapo res «Varing», «Hage» y «Am lten».

Tráfico restablecido

Paris.—Se ha restablecido el trá dico mercante por el Sena.

Despacho oficial alemán

Berlin.—Dice un despacho oficial que en distintos puntos del frente occidental hubo pequeños combatos haciendo algunos prisioneros.

Penetramos en la posición rusa de Smorgon haciendo estallar cua tre minas, aprisionando 3200 solda dos.

Rechazamos a los rusos de las llanuras del Sereht.

En los demás frentes sin nove dad.

Medidas sobre subsistencias en Italia

Nauen.—Dicen de Suiza que la Comisión Central de viveres de Roma acordó lo siguiente: poner en circulación bonos de viveres y or denar no solamente las precias mas o evados para los viveres de pri mera necesidad, sino su incantación y aconsejar al Gobierno apear derarse de todos los productos de leche, aceite y prohibir la fabrica ción de dulces.

Entre las aldeas de Arania reina agitación, porque el prefecto de Bari ha impuesto bonos de pan a quinientos gramos diariamente por persona, contra cuya medida han protestado los aldeanos.

Disposiciones en Alemania sobre raciones

Lyon.—Un despacho alemán del día 21 de Febrero dice que han pre vedido censuras las medidas adop tadas por el gobierno sobre raciona miento, las cuales consisten en la prohibición de comer dulces en las pastelerías mas de cinco días

de semana; comer en el restau rant una de un plato; dos platos, un queso y un pastel por comida.

Esas medidas parecerán un po co fuerte calificación de dracenia nas y sin duda los alemanes enten drarán para su casa algún ejemplo mejor de esta palabra. Que más quisieran ellos.

El bloque inglés

Nauen.—Dice un periódico que la neutralización inglesa es a la vez una prueba evidente de su precaria situación; pues se ve la que por ella habrán de sufrir los neutrales mientras que las disposiciones ale manas se aplican solamente en de terminadas zonas y la disposición inglesa abarca todos los mares del mundo.

Desde luego se ve que la medida de Inglaterra toda vez que su lista de guerra no puede mantener un bloque efectivo de Alemania, quie re conseguirlo por un riguroso pro ce der contra la navegación neu tral.

Es reguro para los ingleses que se pedrán contar con las simpatías de los neutrales, desde el momento que por esta medida inglesa se abe de dictar el bloque de todos los países.

El objeto principal que persigue Inglaterra no es lo e amenor mar cancias a los pueblos ing esos, sino también apoderarse de b.ques creándose con ello una nueva for mula de derecho para el tribunal de presas de Inglaterra para con donar la carga y los buques que no naveguen con arreglo a la ordena ción de per dicha nación.

Declaración de Australia

Carnarvon.—Según un telegrama de Melbourne Mr. Hughes dijo que Australia esta determinada de una manera resuelta a combatir daci didamente hasta que una victoria definitiva haya proporcionado una paz duradera.

Lo que dice el Papa

Ginebra.—De Budapest comuni can a los periódicos alemanes que al contestar a un telegrama de los obispos de Hungría ha escrito el Papa lo siguiente:

«Ha llegado la hora de estudiar los proyectos para restablecer la paz y de reanudar las tentativas en este sentido.»

Contacto entre italianos y franceses

Londres.—Telegrafían de Sióni ca que se ha establecido el contac to entre italianos y franceses lim piando de enemigos el terreno com prendido entre Krotzitz y Lieko vici.

Transporte con senegaleses hundido. 1450 salvados

Paris.—Una nota oficial del Mi nisterio de Marina dice que el pa quebote «Aluco» que transportaba senegaleses trabajadores y colo niales fué torpedeado por un sub marino.

Los coatorpederos y un cañone ro francés salvaron a 1450.

Vapores hundidos

Paris.—Han sido torpedeados por submarinos alemanes: el vapor noruego «Dorvve», los barcos ingleses «Monschy», «Eumede», el va por «Washfield», los vapores italia nos «San Miquel», «Giovanti», «Adeline Ape» y el holandés «Am bon».

Corsario alemán internado

Londres.—El corsario alemán «Pala» capturó al vapor «Hamme res Lais» y le obligó a suministrar provisiones para continuar sus correrías por el Atlántico sur. Lue go entre en el puerto de Rio Janelo para proveerse y fué internado.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 24 a las 18

«Le Temps» y las restricciones

Paris.—El periódico «Le Temps» dice que el pueblo francés acepta de buen grado las restricciones que va adoptando el Gobierno en nom bre del interés público, pero con tiene que el Gobierno no ponga confianza ilimitada en la pacien cia del pueblo francés, pues éste sabe que su suelo es capaz de pro ducir recursos para la nación y puede que algún día exija a los políticos cuenta de no estar pre parados.

Subito yanki víctima de un hundimiento

Paris.—En el hundimiento del buque francés «Athas» murió un tripulante de nacionalidad americana.

Oficio del proceder de I. gis terra con Noruega

Cristiania.—En la Cámara el líder de la oposición Hegerup Ball as criticó el proceder de I. gis terra respecto a Noruega en la crea ción de carbón.

Sostuvo que ningún neutral ha sido perjudicado como No ueg, apesar de los grandes servicios que le ha prestado a Inglaterra.

El Presidente afirmó que a pesar de las dificultades Noruega no sal drá de la neutralidad.

Se trata de cultivar los terre nos incultos en Francia

Paris.—El A. cside de Paris, con sus colegas de las cercanías, estu dia la manera de cultivar los terre nos incultos para el servicio de la capital y de los pueblos vecinos.

Se trata de la supresión de algu nos grandes parques.

Reunión de socialistas en Roma

Roma.—Los socialistas italianos se reunirán el 25 del corriente en esta capital para tratar de la actua ción que deberán adoptar ante la próxima conferencia socialista in ternacional.

Agitación por el est. b. e. i. m. e. n. t. o de bonos de pes

Roma.—Avanti! dice que el Pre fecto de Bari ha establecido bonos de pan fijando la ración diaria de quinientos gramos.

Esto ha motivado cierta agita ción por creerla insuficiente.

Sobre los viveres de Ingla terra

Ginebra.—«Frankfurter Z itung» aconseja no se dé mucho crédito a las versiones que aseguran que In glatera solo tiene viveres para un mes.

Es indudable que durante la guerra habrá acumulado provisio nes.

Clarte que deblegaremos la vol untad de Inglaterra pere costará algo más de un mes.

La creación de bonos de viveres en Italia

Roma.—La Comisión Central de subsistencias propone al Gobierno crear bonos de viveres, fijar los precios máximos, la incautación de la leche y el aceite y prohibir la fabricación de dulces.

Premio a las tripulaciones de los submarinos

Berna.—Se abren suscripciones en los pabellones de Alemania para crear premios (con destino a las tripulaciones de los submarinos que se distinguen por el mayor nú mero de buques hundidos).

Convocatoria del Senado yan ki

Nueva York.—Mr. Wilson ha con vocado el Senado para el día 5 de Marzo en legislatura suplementaria.

El ministro de Negocios Extran jeros Mr. Lansing anuncia que pre tenderá que se autorice al Gobier no para la incautación de viveres y venderlos por su cuenta en el caso de que se intente el monopolio.

La campaña submarina cam biará el aspecto de la guerra

Berna.—El servicio de Informa ción internacional recibe noticias de que la guerra submarina ame naza cambiar de modo radical el aspecto de la guerra.

La naciones de la Entente se ven precisadas a adoptar medidas enérgicas en la cuestión de los viveres.

La autorización para em plear la fuerza armada en los E. U.

Nueva York.—Se supone que el 4 de Marzo el Congreso discuti rá la autorización pedida por Mr. Wil son para emplear el caso precio la fuerza armada.

Los caballos del ejército en la agricultura

Concedió medallas de guerra y vi sitó el hospital militar.

Atentado frustrado

AmsterJam.—Corren rumores de que el ministro de Rusia fué obje to de un atentado, del que salió ileso.

Nuevo crédito alemán

Amsterdam.—Dicen de Berlín que el Reichstag ha aprobado por gran mayoría el nuevo crédito de 15 mil millones de marcos.

POLÍTICA

Madrid 23 a las 22

Tareas parlamentarias

Se habla de que las Cortes pro rregirán sus tareas hasta el final de la semana próxima.

Madrid 23 a las 24

El aumento de las asignacio nes al clero rural

La Comisión de Presupuestos ha dictaminado favor: blemente el pro yecto de crédito para aumentar la asignación al clero rural.

Menajes a Romanones

Los diputados interesados en la aprobación del proyecto de ferrocarriles secundarios se reunieron en el Congreso acordando firmar un manaje y entregarlo al Conde de Romanones pidiendo que no se clorren las Cortes sin aprobar dicho proyecto.

Romanones satisfecho

El Conde de Romanones estuve en el Congreso mostrándose g andamente satisfecho de la votación habida en el Senado.

Manifestó entre los Senadores la impresión de que era la votación más lucida que se recorda.

Permaneció el Conde un rato en el despacho de ministros manifi estando al marcharse que habla creydo al señor Duahigo que el lunes podrá explicar la interpolación se bre Marruecos.

«¿No se cierra?» le preguntaron los periodistas.

Quien piense, contestó el Conde, que vaya a cerrarse mañana ni pa sado.

A pesar de lo dicho por el Con de se acerca la impresión de que el lunes se clausurará el Parla mento.

Madrid 24 a las 6

A ba satisfecho

El ministro de Hacienda ha ma nifestado a los periodistas que esta ba satisfechísimo de la votación de la Comisión mixta que dictami nó de conformidad con lo aprobado por el Senado.

Recepción diplomática

Mañana se celebrará en el Mi nisterio de Estado recepción diplo mática.

El ministro de Estado devolvió la visita en el hotel Ritz al Emba jador yankee en Berlín Mr. Gerard.

Exposición de los Senadores sobre los ferrocarriles se cundarios

El Senador Marqués de Mecha les ha entregado al Conde de Ro manones ayer tarde la siguiente ex posición:

Reunidos los Senadores firmen tes colacionen en exponer, en los términos más respetuosos al Go bierno, que venían con satisfacción que antes de clausurarse las Cor tes tuviera ocasión de dejar defi nitivamente aprobado el proyecto de los ferrocarriles secundarios.

Hacemos este ru g; respetuoso por estimar de una necesidad nacional dotar a la agricultura e in dustria de medios fáciles, econó micos de transportes interiores.

La fir man cincuenta y tantos se nadores.

El Conde de Romanones dijo que por la forma discrecional en que estaba redactada no tenía inconveniente en suscribirlo.

Luque y las reformas mili tares

Preguntado el Ministro de la Guerra sobre los rumores que circulaban sobre el cierre de las Cortes en lunes, contestó que pensaba estar dicho día en el Congreso dis cutiendo las reformas militares.

Los amantes del Arte y las personas de buen gusto

deberán visitar el

Nuevo Establecimiento de la CASA BUDES

Platería, 3, (junto a Santa Eulalia)

donde se expone una rica colección de

Cerámicas antiguas de Talavera y Manises

Esculturas Religiosas y Ornamentales, Estampas, Cuadros, MOLDURAS, Reproducciones de los principales Museos del Mundo y toda clase de objetos para Regalos.

A LOS GANADEROS

El gremio de Cortes de reses Vacunas participa a los ganaderos que tengan reses para la venta se pagarán las que se presenten a los siguientes precios.

Vacas . . . . . 2'00 peretas Kg.

Torreras . . . . . 2'25

MOTORES MARINOS SKANDIA

De petróleo, gasolina y aceite crudo.

Para buques y embarcaciones de cualquier tonelaje, de 5 a 500 HP. Se venden funcionando.

Para detalles:

MIGUEL RAMIS PONS. Cadena, 2, Palma

Dr. S. Pi Suñer

Ayudante de la facultad de Medicina de Barcelona

Especialista en TUBERCULOSIS, ENFERMEDADES DEL CORAZON Y TRASTORNOS NUTRITIVOS (DIABETES).

Calle del Conquistador, 30, principal, de 10 a 1

aduanas y fabricantes de lana se

acordó reclamar contra la imposi ción de derechos sobre las lanas procedentes de Malilla que llegan a este puerto, dándose el caso anó nimo que estas lanas entran en Malilla y Alicante sin pagar dere chos.

Nuevo periódico

La fracción liberal autonomista ha empezado la publicación de un periódico titulado «Cataluña Li beral» redactado en catalán.

Nuevas vocales de «Nuestra Patria»

Han sido elegidos vocales de la Junta directiva de la sociedad Nos tra Patria don Pedro Oliver y don José Ruiz Manent.

BUZAREU

A la hora de cerrar esta edición, las

nueve de la noche de sábado, no ha bía recibido la conferencia de Ma drid que tenemos abonada a las cinco de la tarde.

El Rey estuvo al mediodía en la

Central de telégrafos.

La esperaban el Ministro de la

Gobernación y los altos funciona rios.

Comenzó la visita por la sala en

donde está instalado el aparato

Cread. El Gerente de la Casa con

structora de este aparato explicó al

Rey el funcionamiento por Wheas

que estaba comunicando con

Barcelona. El Rey habló con el Go

bernador civil señor Merote eru

zándose despachos.

El Rey eligió el aparato, visitó

después el resto del edificio, se in

formó del funcionamiento, exaltan

do al Director general señor Fran

cisco Rodríguez a precurar por todos

los medios el mejoramiento que sig

nifican los adelantos.

Inauguración del Sanatorio

del Gaudarrama. Asiste

ron los Reyes

Se ha inaugurado el Sanatorio

del Gaudarrama con asistencia de

los Reyes, el Gobernador civil, los

doctores, Recasens y Urgoiti.

Fueron recibidos por el doctor

Gerred.

Los Reyes visitaron el Sanatorio

elogiando la obra del doctor Ge

reda.

Después de la inauguración los

Reyes e invitados fueron obsequia

dos con un lunch.